



11:38

NSO Group

## Hechos destacados de la semana 13 al 19 de enero

13 de enero



### *Intervienen celulares de decenas de periodistas en El Salvador*

Los teléfonos celulares de decenas de periodistas y defensores de derechos humanos fueron intervenidos en repetidas ocasiones con Pegasus, un sofisticado software de espionaje fabricado por la compañía israelí NSO Group, durante el último año y medio, aseguró Citizen Lab, una organización especializada en ciberseguridad vinculada a la Universidad de Toronto. En un reporte, Citizen Lab señaló que había identificado a un operador de Pegasus que trabajó casi exclusivamente en El Salvador en 2020. Si bien los investigadores no pudieron vincular de manera concluyente las intrusiones ciberneticas con el gobierno salvadoreño, el reporte señaló que “el sólido enfoque de las infecciones en un país en específico deja entrever que esto es muy probable”. Sofía Medina, portavoz del presidente Nayib Bukele, declaró en un comunicado: “el gobierno de El Salvador no está de ninguna manera relacionado con Pegasus y tampoco es cliente de NSO Group”, y aseguró que no tiene los permisos para usar este tipo de software. [1]

*Los hechos de la semana han sido tomados de: [teleprensa.sv](http://teleprensa.sv) [laprensagrafica.com](http://laprensagrafica.com), [diario.elmundo.sv](http://diario.elmundo.sv) y [ysuca.org](http://ysuca.org).*





## *APES interpone avisos ante la FGR por vulneración de cuentas y teléfonos de periodistas*

La Asociación de Periodistas de El Salvador (APES) interpuso un aviso ante la Fiscalía General de la República (FGR) con el objetivo de denunciar que cuentas de WhatsApp, como la de su centro de monitoreo y la de distintos periodistas, han sido intervenidas ilegalmente. “Ayer tuvimos conversaciones con personas de WhatsApp, con la compañía Meta (...). Queremos llegar al fondo de esto, queremos saber quién pudo estar detrás de esta acción”, mencionó César Fagoaga, presidente de la APES. De igual forma, un segundo aviso fue interpuesto ante la Fiscalía por la intervención de los teléfonos celulares de una treintena de periodistas de diferentes medios de comunicación. Dicha intervención se realizó con el software de espionaje Pegasus, desarrollado por la firma israelí NSO Group.



## *Asamblea quitará fuero a diputados acusados de conspirar para dividir bancada de Nuevas Ideas*

Diputados de Nuevas Ideas votaron a favor de suprimir la inmunidad a dos legisladores que se reunieron con Roy García, un líder de salvadoreños en el exterior a quien le habrían solicitado favores a cambio de dividir al partido. Los legisladores José Ilofio García Torres y Gerardo Balmore Aguilar, diputados propietarios del partido Nuevas Ideas, fueron señalados de “traición”. Los señalados acudieron a ver el desarrollo de la comisión especial desde el público, pero no comparecieron ante la misma. “No cabe duda que dentro de los elementos de prueba que se han presentado existe en cometimiento de un delito, esto va más allá del cometimiento de un delito, es la traición al pueblo salvadoreño”, expresó el diputado Salvador Chacón, quien pidió que se declarara que hay lugar para la formación de causa judicial. La supresión de inmunidad les permite ser juzgados, por cohecho impropio, en los tribunales. [3]



## *Sociedad civil conmemora los Acuerdos de Paz y marcha contra la administración Bukele*

Diferentes sectores de la sociedad civil, conformados por veteranos de guerra, jueces, organizaciones sociales, grupos religiosos, entre otros; marcharon con el objetivo de conmemorar los 30 años de la firma de los Acuerdos de Paz. “Esta es una fecha significativa porque marcó un hito histórico y ha mostrado la capacidad de la sociedad salvadoreña de ponerse de acuerdo para resolver problemas. Esa capacidad que tuvimos en 1992 se necesita hoy para resolver los problemas”, mencionó la líder feminista, Morena Herrera. Asimismo, los asistentes de la marcha denunciaron el autoritarismo del Gobierno, el desmantelamiento y cooptación de las instituciones surgidas de los Acuerdos de Paz y los casos de corrupción cometidos por el Ejecutivo. Los manifestantes marcharon desde el Parque Cuscatlán hasta la Plaza Gerardo Barrios, ubicada en el centro de la capital salvadoreña. [4]



## *Otorgan libertad a salvadoreña condenada por homicidio agravado tras haber sufrido emergencia obstétrica*

Un juez otorgó la libertad condicional a una mujer identificada únicamente como “Kenia”, quien había sido condenada a 30 años de prisión luego de haber sufrido una emergencia obstétrica. La Agrupación Ciudadana por la Despenalización del Aborto explicó en un comunicado que la mujer fue víctima a los 17 años de una agresión sexual, quedó embarazada y sufrió una emergencia obstétrica. La organización señaló que Kenia fue “arrestada por la policía y luego fue juzgada por el delito de homicidio agravado”, por el que fue condenada a 30 años de cárcel. “Celebramos que Kenia sea liberada después de estar 9 años en la cárcel”, señaló Morena Herrera, de la Agrupación Ciudadana. De acuerdo con la organización, “Kenia es la cuarta mujer liberada de 17 salvadoreñas encarceladas injustamente por sufrir emergencias de salud durante sus embarazos”. [5]



## *Cientos de salvadoreños acuden a plaza Morazán buscando realizarse una prueba de covid-19*

El Ministerio de Salud envió cuatro cabinas móviles a la plaza Morazán, en el centro de San Salvador, para realizar mil pruebas PCR para detectar covid - 19 a los ciudadanos que necesitaban someterse al examen. El 18 de enero, igual número de pruebas fue dispuesta en la plaza Divino Salvador del Mundo, donde ciudadanos acudieron a hacer la larga fila por varias horas. "Hay bastante gente, son mil pruebas y vamos a estar aquí hasta que terminamos los test", dijo una colaboradora que orientaba a los ciudadanos y daba información sobre el proceso para realizarse la prueba. La semana pasada, médicos del sistema público y del Instituto Salvadoreño del Seguro Social (ISSS) alertaron de un incremento en las consultas por sospechas de covid-19. Además, expresaron su preocupación de que esta situación desborde a los hospitales. En tanto, el último dato de contagios diarios que reportó el Ministerio de Salud es del 13 de enero, día en que se detectaron 307 nuevos contagios por covid-19. [6]



## *Sala de lo Penal declara inadmisible tres apelaciones a favor de tres militares en caso Jesuitas*

La Sala de lo Penal de la Corte Suprema de Justicia (CSJ) declaró inadmisible los recursos de casación o apelación que los abogados de tres imputados habían tramitado en el caso de la masacre de los sacerdotes jesuitas de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA) y sus colaboradoras, en 1989. Los recursos declarados inadmisibles fueron los presentados a favor de los militares Juan Orlando Zepeda Herrera, Francisco Elena Fuentes (recientemente fallecido) y Rafael Humberto Larios López, según informó el fiscal general, Rodolfo Delgado . En noviembre del 2020, la Sala de lo Penal anterior admitió los recursos y decretó "nulidad absoluta" y se cerró el caso. Esa decisión fue cuestionada por las víctimas y la UCA. Los actuales magistrados revirtieron la resolución de noviembre del año 2020, al declararlas inadmisibles. [7]



## *Salud confirma que variante ómicron está presente en El Salvador desde diciembre*

El ministro de Salud, Francisco Alabí, confirmó que la variante ómicron del covid-19 está en El Salvador desde finales de diciembre. Estas declaraciones contradicen lo que Alabí había declarado el 18 de enero en la entrevista Frente a Frente de Telecorporación Salvadoreña, en donde no negó ni descartó la presencia de dicha variante. Durante la EntrevistaAM, del oficialista Canal 10, el titular de Salud aseguró que el incremento de contagios registrado a inicios de este año, responde a la propagación de la variante ómicron, que es mucho más contagiosa que sus predecesoras. El funcionario reconoció además que hay un rebrote de covid-19, con un crecimiento de 25 casos diarios a más de 300, según la última actualización del portal covid19.gob.sv. [8]



## *Colegio Médico alerta sobre aumentos de casos de covid-19*

El Colegio Médico de El Salvador, a través de un comunicado, externó su preocupación ante el alza de casos de covid-19. Entre el 8 y el 11 de enero, el Gobierno reportó 556 nuevos casos de covid -19. De estos casos, el 74% se concentró en los municipios del área Metropolitana de San Salvador, donde reside el 27% de la población del país. El Colegio Médico dijo que “aún cuando los cuadros clínicos observados con la variante ómicron son con frecuencia más leves que los observados con la Delta, la alta transmisibilidad de ésta nueva variante debió ser motivo de preocupación para las autoridades, tomando medidas para detectar el ingreso de casos y continuar alentando a la población a que se vacune, ya que el porcentaje de población que no tiene ninguna dosis de vacuna o que no ha completado su esquema es considerable”, indicó la institución. [8]

- [1] 13 de enero: <https://teleprensa.sv/index.php/2022/01/13/reportes-piratean-celulares-de-decenas-de-periodistas-en-el-salvador/>
- [2] 14 de enero: <https://teleprensa.sv/index.php/2022/01/14/apes-interpone-avisos-ante-la-fgr-por-vulneracion-de-cuentas-y-telefonos-de-periodistas/>
- [3] 14 de enero: <https://diario.elmundo.sv/politica/quitarn-fuero-a-diputados-y-los-sealan-de-traicin-a-ni>
- [4] 16 de enero: <https://teleprensa.sv/index.php/2022/01/16/sociedad-civil-conmemora-los-acuerdos-de-paz-y-marcha-contra-la-administracion-bukele/>
- [5] 17 de enero: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Otorgan-libertad-a-salvadorena-condenada-por-homicidio-por-supuesto-aborto-20220117-0070.html>
- [6] 18 de enero: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Cientos-de-salvadoreños-acuden-a-plaza-Morazan-buscando-realizarse-una-prueba-de-covid-19-20220118-0020.html>
- [7] 18 de enero: <https://diario.elmundo.sv/nacionales/sala-de-lo-penal-declara-inadmisibles-tres-apelaciones-a-favor-de-tres-militares-en-caso-jesuitas>
- [8] 19 de enero: <https://diario.elmundo.sv/nacionales/salud-confirma-que-micron-est-presente-en-el-salvador-desde-diciembre>
- [9] 19 de enero: <https://ysuca.org.sv/entre-el-8-y-el-11-de-enero-el-gobierno-reporto-556-nuevos-casos-de-covid-19/>